

# TRANSCRIPCIÓN

**COMPARECENCIA CONJUNTA ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, Y EL PRIMER MINISTRO DE CATAR, MOHAMED BIN ABDULRAHMAN AL ZANI**

Doha, 4 de abril de 2024

## **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ**

Ramadan Kareem a todos los que celebran esta fiesta.

Y gracias por atender esta rueda de prensa conjunta con el primer ministro de Catar, con quien acabo de reunirme y al que agradezco la hospitalidad del pueblo catari y del Gobierno de Catar hacia esta misión del Gobierno de España.

Hoy termina mi segunda gira en Oriente Medio desde que estalló la guerra entre Israel y Hamas en octubre del año pasado.

Y el principal objetivo, como ha dicho el primer ministro, ha sido reunirme con algunos de los actores más relevantes que están jugando un papel clave y tratar de contribuir desde España a la resolución de este conflicto.

He tenido oportunidad de visitar Jordania, Arabia Saudí ayer, Catar hoy. Tres actores de primer nivel.

Cada uno está impulsando distintos esfuerzos para lograr un alto el fuego, para abordar la dramática crisis humanitaria que se vive en Gaza, liberar a los rehenes israelíes y lograr mantener la estabilidad en la región.

Ya en noviembre, en lo que fue mi primer viaje tras iniciar la legislatura, visité Israel, Palestina y Egipto y lamentablemente la situación no ha hecho más que empeorar.

Se ha duplicado, como bien recordaba el Primer ministro el número de víctimas mortales en Gaza. La catástrofe humanitaria ha empeorado y la violencia continúa más allá de la Franja de Gaza, particularmente en Cisjordania, con un riesgo muy cierto de escalada regional.

La única noticia esperanzadora es que la comunidad internacional va uniéndose en torno a una posición clara, y es la de parar esta guerra.

La resolución del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas 2728 o 27 28, como se lee técnicamente, del 25 de marzo, finalmente, pide un alto el fuego durante Ramadán y es imperativo que esta resolución se cumpla.

Más aún, vuelvo a hacer un llamamiento para que el alto fuego sea permanente.

En la Unión Europea también se han dado pasos, quizá insuficientes, pero se han dado pasos tal y como recogieron las conclusiones sobre Oriente Próximo en el último Consejo Europeo.



En ellas se insta a detener la violencia, se apela al respeto al Derecho internacional humanitario, Se exige la entrada de la ayuda humanitaria a Gaza en una cantidad suficiente para paliar la catástrofe humanitaria que se está viviendo y se insta al Gobierno de Netanyahu a no emprender una operación militar sobre Rafah de consecuencias inimaginables.

Y, además, la Unión Europea insiste, en que solo puede haber una paz sostenible y duradera mediante la solución de los dos Estados, por lo que llama a todas las partes a abstenerse de acciones que pongan en peligro dicha formula y la viabilidad futura del Estado palestino.

Creo que es esencial que la Unión Europea juegue un papel activo en la búsqueda de soluciones. Desde España es lo que estamos haciendo y estamos trabajando, porque lo que está en tela de juicio es nuestra credibilidad a la hora de exigir el respeto de los principios sobre los que se asienta nuestro proyecto político y defender las normas internacionales.

Está en juego también nuestra seguridad.

El desafío, por tanto, es enorme. Está lleno de aristas, pero no estamos solos.

La Unión Europea debe construir puentes con nuestros socios árabes para trabajar conjuntamente en la búsqueda de la paz.

Catar, Arabia Saudí, Jordania tienen un interés compartido por defender la causa palestina. Los tres, junto con Egipto y con Emiratos Árabes Unidos, han formado el llamado quinteto árabe para impulsar una propuesta para el día después de la guerra.

Y en mis reuniones con los distintos mandatarios les he ofrecido el apoyo total de España, tanto a nivel nacional, como también para buscar consensos con la Unión Europea y también con la comunidad internacional.

En Jordania el rey Abdalá II me trasladó su enorme preocupación por la situación humanitaria.

Jordania está desarrollando múltiples iniciativas para paliar la situación, como el lanzamiento aéreo de ayuda para la población gazatí en las que España, junto con otros países, está colaborando. Y reiteraré el total rechazo por parte de España a que se produzca cualquier desplazamiento forzado de la población gazatí.

Y tuve además la oportunidad de visitar el campo de refugiados de Jabal al-Hussein, construido hace más de 70 años, Siete décadas. En fin, no podemos permitir que la historia se repita.

03/04/2024

España y Jordania han sido históricamente puentes entre el mundo árabe y Europa, y ahora lo que debemos hacer es redoblar los esfuerzos para construir más espacios para el diálogo y para la paz.

En Arabia Saudí pude abordar, junto con el Príncipe heredero y el primer ministro Mohamed Bin Salman, las implicaciones que la crisis tiene para toda la región, porque los enfrentamientos en el Líbano son extraordinariamente preocupantes y además hay un peligro real, como ha recordado el Primer ministro, de que la violencia se expanda a Siria, a Irak, como por desgracia estamos viendo en estos últimos días.

Las dinámicas en la región son muy frágiles y cualquier error de cálculo puede tener unas consecuencias fatales y en consecuencia debemos evitar a toda costa una mayor escalada.

España está plenamente comprometida con la paz y la estabilidad de Oriente Medio. Son casi 1500 militares españoles los desplegados en operaciones multinacionales en la zona.

Y es evidente que la medida más efectiva para reducir la tensión en la región es el alto el fuego y por eso estamos siguiendo muy de cerca y apreciamos singularmente las negociaciones y los esfuerzos de Catar que está liderando desde el inicio de esta guerra.

He tenido la oportunidad de abordar esta situación con el Primer Ministro y al final del día podré expresar nuestro total apoyo también al emir, al jeque, Ahmed Al Thani.

Es hora, creo que de pasar de las palabras a los hechos e implementar la solución de los dos Estados. Y para ello es necesario celebrar una conferencia internacional de paz, lo antes posible, y reclamar la unificación de Gaza y de Cisjordania, incluyendo Jerusalén Este bajo una autoridad palestina revitalizada.

Y he compartido con mis interlocutores que tenemos que avanzar activamente en el reconocimiento mutuo de Israel y Palestina.

El reconocimiento del Estado palestino es una pieza clave para la materialización de la solución de los dos Estados.

Y yo, como presidente del Gobierno de España, me he comprometido a que mi país, España, de ese paso y lo dé lo antes posible, cuando las condiciones sean adecuadas y de una forma que esta decisión tenga el impacto más positivo posible en el conjunto del proceso para alcanzar la paz. Y es algo que he trasladado también al Primer ministro de Catar.

Y además vamos a apoyar, ya les anuncio, el ingreso de Palestina como miembro de pleno derecho de Naciones Unidas.



Pero me gustaría subrayar que también es necesario avanzar en el reconocimiento de Israel por parte de sus vecinos, porque creo que el mutuo reconocimiento es la clave para lograr una solución duradera a este conflicto que dura ya demasiados años.

Israel y Palestina van a necesitar mucho apoyo y acompañamiento internacional para recorrer el camino tan difícil pero necesario que es el de la paz. Y puedo asegurarles que desde España estaremos con ellos en ese camino.

Por último, no quisiera terminar esta breve introducción, sin hacer una especial mención a esta última etapa de la gira en Catar.

Porque durante la visita de Estado de Su Alteza el Emir, en mayo de 2022, acordamos elevar los niveles de nuestras relaciones bilaterales a la categoría de asociación estratégica, profundizando en consecuencia los lazos políticos y económicos entre dos países que encuentran el uno en el otro muchas similitudes.

Hoy hemos dado un paso más. Hemos firmado un memorándum de entendimiento para establecer ese diálogo estratégico, para abordar de manera regular y estructurada asuntos bilaterales, regionales y globales.

Catar es un socio clave para nuestra seguridad energética, pero también es el segundo mayor inversor en España entre todos los países del Consejo de Cooperación del Golfo. Y su relevancia podría incluso aumentar. Es lo que también estamos buscando con este viaje.

El Fondo Soberano Qatar Investment Authority está muy presente en España a través de inversiones en sectores de alto valor añadido, de alta capacidad de creación de empleo y además estamos creando un marco estructurado para impulsar la agenda de inversiones conjuntas.

Las empresas españolas también juegan un papel fundamental en el tejido empresarial de Catar y, por tanto, tras esta reunión puedo afirmar con satisfacción que el mercado cataní, al igual que el saudí, sigue ofreciendo para las empresas españolas excelentes oportunidades de inversión que están más que dispuestas. Además, a seguir aportando su experiencia y su valor añadido al desarrollo económico de este país.

Concluyo en primer lugar, si me permite, primer ministro, dando las gracias a la embajada española en Catar, a todo el servicio diplomático, también a la oficina comercial, pero sin duda alguna también a la hospitalidad, a la generosidad y a la cálida acogida por parte del Gobierno de Catar.

Y compartiendo además nuestro deseo común de paz, de estabilidad y de prosperidad para esta región que nos es a los españoles tan cercana.

Sucran. Gracias.

**P.- [Transcripción realizada a partir de la interpretación al español del original en inglés] En abril, ha habido muchas negociaciones aquí en El Cairo en los últimos meses. Y, aun así, no estamos más cerca de un alto al fuego humanitario. ¿Cuál es el problema? ¿Por qué no podemos lograr una pausa humanitaria en este conflicto?**

**Y, si me lo permite, quiero preguntarle acerca del ataque. Fue un momento crucial o ese es el momento para que Estados Unidos tome una línea mucho más dura contra Israel o hay alguna otra medida que estén tomando los países para parar la venta de armas a Israel. Y se debe cambiar esto ya, ¿no es el momento?**

**Presidente.- [Transcripción realizada a partir de la interpretación al español del original en inglés] Bueno, las noticias sobre este ataque que condenamos [...] Una situación terrible que acabó con 7 trabajadores. Era gente en Gaza que estaba suministrando comida allí.**

Y como el primer ministro dijo anteriormente, hay otros trabajadores que ayudan de diferentes instituciones no gubernamentales que han muerto en los últimos meses.

El primer ministro dijo que más de 118 han muerto desde el comienzo de la guerra.

Por supuesto, nosotros estamos pidiéndole al Gobierno de Israel que clarifique esa situación.

Y hay circunstancias que nos han llevado a esta situación tan terrible, de los siete trabajadores.

Por supuesto, yo contacté con el chef español José Andrés, que está liderando una importante organización no gubernamental, y tuve una reunión con él algunos meses atrás [...] Lo que esta organización no gubernamental está haciendo en Gaza es proveer de comida y dando lo mejor por la seguridad y la vida de la gente que está sufriendo con esta guerra

Y en cuanto a la pregunta acerca de las acciones para que se pare la venta de armas a Israel desde octubre y con estos Gobiernos también preguntamos a la Comisión que haga una evaluación de si Israel está o no está cumpliendo con los derechos humanos con la [...] Naciones Unidas y que se firmó hace muchos años atrás.

Y desde la perspectiva política también estoy de acuerdo con el primer ministro en que es importante crear un puente fuerte entre la Unión Europea y los países árabes,



y estoy en el punto de [...] llegar a un convenio para que esto ocurra y este movimiento, esta Conferencia Internacional de Paz va a jugar un rol para que se haga un cese permanente del fuego.

Y bueno, nosotros tendremos unos debates importantes en Nueva York con el Consejo de Seguridad y, por supuesto, estaremos con la Asamblea de las Naciones Unidas, y yo creo que las cosas van a mejorar.

Tengo que recordar al primer ministro Netanyahu que estamos todos pensando en el cese de la guerra y estamos decididos, tenemos esta resolución.

**P.- [Almudena Guerrero, TVE] Voy a preguntarle si le... ¿Qué le parecen las explicaciones que ha dado Israel sobre este ataque? Y si va a tomar alguna acción diplomática como lo están haciendo otros países.**

**En segundo lugar, en la reunión que ha mantenido con el primer ministro, si han tenido oportunidad de abordar la situación de las mujeres y si le preocupa la falta de derechos humanos en la región.**

**Y ya en clave nacional, si me permite, presidente, sobre Cataluña, ¿le parece que las declaraciones de Aragonés sobre el referéndum suponen una vuelta al pasado? Gracias.**

**Y al primer ministro, ¿cree que las mujeres de Catar pueden aspirar a tener los mismos derechos que las mujeres en España? Gracias.**

**Presidente.-** Bueno, muchas gracias, Almudena, por sus preguntas.

En relación con la primera de las cuestiones. Desde luego a nosotros nos parece insuficiente las declaraciones o supuestas declaraciones que ha hecho el primer ministro Netanyahu sobre lo sucedido en Gaza y con la ONG del chef José Andrés.

Y, por supuesto, estamos esperando una aclaración mucho más pormenorizada, mucho más detallada, de cuáles han sido las causas, el porqué de este bombardeo, teniendo en cuenta además que por lo que se conoce hasta ahora, el Gobierno israelí sabía de la acción y del itinerario de esta ONG sobre el terreno en Gaza.

Por tanto, me parece absolutamente inaceptable, insuficiente, y lo que esperamos es una aclaración mucho más determinada y mucho más detallada sobre lo sucedido. Y a partir de ahí, evidentemente, veremos qué acciones tomamos respecto al Gobierno del primer ministro Netanyahu.

En segundo lugar, he tenido ocasión de tener una reunión con mujeres líderes de Catar, con deportistas, con científicas, con empresarias y también con académicas.

Y tengo que decirles que, desde luego, para mí, primer ministro ha sido una reunión altamente inspiradora que demuestra el papel que están teniendo las mujeres en la sociedad, en la política, en la economía, en la academia y en el deporte cataní.

Y a partir de ahí, lo que sí que le puedo decir es lo que saben ustedes sobre la política exterior española.

Nosotros estamos comprometidos con el respeto a los derechos humanos, con la igualdad real y efectiva entre hombres y mujeres que lo hemos incorporado a nuestra política exterior.

Y finalmente, no olvidemos también el propósito de este viaje y el propósito de este viaje es hablar con aquellos actores principales que están involucrados, como ha demostrado el Primer Ministro en su rueda de prensa, en la resolución de un conflicto que ha segado miles de vidas y que, sobre todo las vidas que han sido segadas en Gaza fundamentalmente son niños, niñas y mujeres.

Por tanto, creo que es importante también reconocer el esfuerzo que se está haciendo desde estos países por lograr la paz, la entrada de la ayuda humanitaria y garantizar la estabilidad de una región que tiene todas las oportunidades para poder prosperar, pero que necesita esa estabilidad y paz.

Y eso pues quiero reconocerlo también, lógicamente en el Gobierno de Catar.

Ah, y sobre Cataluña. Estamos en campaña electoral o en precampaña electoral. Yo creo que, no sé porque es una noticia lo que pide en este caso Esquerra Republicana, y tampoco será noticia la posición del Gobierno de España y en mi caso concreto, como secretario general del Partido Socialista.

Pero bueno hacer ahora bandera de las bondades del primer secretario del PSC, de Salvador Illa aquí me parece un poco excesivo.

Pero si hay alguien que puede unir y servir ahora mismo a la sociedad catalana, creo que tiene un nombre y un apellido que es Salvador Illa.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)  
(Intervención original en español e inglés)*